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Перспективы

ОФИЦИАЛЬНО

- Помощь нашим ветеранам, труже-
никам тыла и просто пожилым и оди-
ноким нужна разная, - рассказывает 
Светлана Анатольевна. - Ведь уже 
годы и силы не те. Мальчики колют 
дрова, прибираются во дворе, уби-
рают снег, вывозят мусор, а девочки 
выполняют домашнюю работу: моют 
посуду, полы. 

Но на этом  шефская деятельность 
не заканчивается. Нередко ребята 
выводят ветеранов на разговор о во-
енной теме, о которой, чаще всего, не 
очень хочется говорить  нашим дедам, 
бабушкам. Таким образом, дети ста-
новятся собирателями краеведческо-
го материала для школьного музея, а 
ветераны - проводниками в глубину 
истории довоенных и послевоенных 
лет. Хотя больше всего в их рассказах 
говорится, конечно, о войне. 

В школе проводятся пионерские 
сборы. И здесь тоже не обходится без 
ребят-шефов. Ведь им дается важное 
задание – разнести приглашение вете-
ранам. От них будет зависеть, сможет 
ли дружина послушать какой–либо 
рассказ из уст участника той жестокой 
войны, труженика тыла, как они ковали 
Победу на полях сражений и в тылу. 

С успехом в школе проводятся все-
возможные мероприятия с участием 
ветеранов. Это классные часы, торже-
ственные школьные линейки, откры-
тые уроки. В связи с празднованием 

65-летия Победы в школе проходит 
цикл мероприятий, посвященный этой 
дате. Своим долгом пионеры и все, кто 
участвуют в  шефском движении, счи-
тают не обойти  стороной ни одного 
ветерана, труженика тыла, одиноко-
го,  престарелого человека.  Каждый 
праздник ребята преподносят им по-
дарки, поздравительные открытки. 

Николай ЮРЧИК.  

23 апреля  в школе пройдет 
республиканский конкурс 
патриотической песни, по-
священный  65-летию Побе-
ды, в котором примут участие 
мальчишки и девчонки пио-
нерских организаций из дру-
гих районов республики.    

Как известно, на прибрежной территории озера Байкал в результа-
те зонирования ограничена хозяйственная деятельность, в том числе 
и проведение рубок главного пользования. Но по-хозяйски ли будет, 
если перестойный лес остается нетронутым, а со временем  еще и 
потеряет свой товарные качества? Этот вопрос, безусловно, волнует 
работников лесной охраны.

Как рассказала главный лесничий Байкальского филиала Т.А. Тиви-
кова, часть лесов отошла в центральную экологическую зону, а часть 
эксплуатационных лесов осталась в хозяйственном ведении, которая, 
в свою очередь, распределена таким образом: одна - в долгосрочную 
аренду, другая, представленная кедровым стлаником, в гольцах, счи-
тается малоценной. Остаются леса, пройденные рубками прошлых 
лет и небольшие участки, которые нецелесообразно отдавать снова в 
аренду, так как они разрознены и имеют небольшие объемы древеси-
ны. Но рубить там по всем лесоводческим правилам можно и нужно, 
хотя при этом законом не предусмотрена рубка леса на этих участках. 
Они оказались просто выпущенными из виду.

В связи с этим Байкальский филиал подготовил письмо от лесо-
пользователей депутату Народного Хурала А. Д. Серёдкину с тем, 
чтобы вопрос об использовании участков эксплуатационных лесов II 
группы был решен на законодательном уровне, с учетом сложной фи-
нансовой обстановки и интересов мелких лесозаготовителей, пред-
ставленных, в основном, местными жителями.

МНОГОСТРАДАЛЬНЫЕ 300 КУБОМЕТРОВ
Кстати, остается сложной и непонятной ситуация и с выделением «бес-

платных» 300 кубометров леса индивидуальным застройщикам.
Недавно в редакцию газеты «Прибайкалец» обратился житель села Ир-

килик М.Н. Мелентьев, которому для строительства нового жилья и ремон-
та старого дома (согласно акту обследования) было выделено 280 кубо-
метров леса (заметьте, не 300, как это везде декларируется). С пакетом 
документов он обратился 3 марта в Прибайкальское лесничество, где по-
лучил отказ в письменной форме, так как лимит леса распределяется до 1 
января текущего года, ему было рекомендовано обратиться в Кикинское 
лесничество, где, скорее всего,  его также ждал бы отказ, так как правила 
распределения лимита едины.

Так как же распределяется лимит леса? С этим вопросом мы обрати-
лись к руководителю Прибайкальского лесничества В.И. ЗАПАСНЫХ. 

- Общая расчетная лесосека по лесничеству составляет 220 тысяч ку-
бометров, то есть тот объем древесины, который ежегодно прирастает. По 
хвойному хозяйству объем отпускаемой древесины составляет 173 тысячи 
кубометров, в том числе сосны - 129 тысяч кубометров. Из них отпущено 
лесопользователям, в том числе: арендаторам 78 тысяч кубометров, на 
аукционе - 12 тысяч кубометров, по заявлениям от населения - 5 тысяч ку-
бометров, и оставшиеся 34 тысячи  кубометров арендуют «Оймурмебель» 
и ИП «Голубев». Рубка леса сверх установленного лимита не допускает-
ся, и, если прежний Лесной кодекс позволял вырубать недорубы прошлых 
лет, то сейчас этот резерв, согласно положениям нового Лесного кодекса, 
пропал. Поэтому лесничества не могут отводить дополнительно лес заяви-
телям как, например, гражданину Мелентьеву, обратившемуся уже после 
распределения лимита.

Также граждане, претендующие на 300  кубометров леса для индивиду-
ального строительства, помимо лесных податей, попенной платы, несут 
затраты и на лесоотводные работы. Хотя и агентство лесного хозяйства 
по запросу Правительства республики представило расчеты затрат на ле-
соотводные работы, но, увы, никаких средств получено не было. Видимо, 
сказывается экономический кризис.  

И потому некоторые  индивидуальные застройщики, подавшие заявки на 
выделение леса, в раздумье: очень накладно получается, лесная «овчин-
ка» может и не стоить выделки, ведь все хлопоты и затраты на выписку 
лесобилета выливаются в кругленькую сумму. И поэтому они не мудрствуя 
лукаво просто покупают брус и пиломатериал – без хлопот и пустой не-
рвотрёпки. Но вот только деньги на их покупку есть далеко не у каждого, 
желающего построить свой дом…

Пётр КАЗЬМИН.

Если ты - 
пионер

Проблемы лесопользования

Леса 
в границах зоны:

рубить нельзя 
- гласят законы

Одним из основных направлений деятельно-
сти  пионерской организации Коменской обще-
образовательной школы  стало шефское движе-
ние. Организацию всей шефской и пионерской 
работы  в школе  ведет педагог-организатор С.А. 
Франтенко. 

Сознавая важность и благородство своего 
дела, ребята с удовольствием стараются помочь 
тем людям, которые принесли Победу нашей 
стране и дали возможность родиться их отцам 
и матерям, расти и жить на мирной земле. 

Случай из жизни

Мать увидела 
сына на киноэкране

Хочу рассказать случай, свидетелем которого я был. Жили мы на лесоучаст-
ке Загустай Кижингинского района. Услышали, что в село Михайловка Еравнин-
ского района, что было недалеко от нас, приехала кинопередвижка. Вечером 
загустайская молодежь перебрела речку Кудун, чтобы посмотреть кино. Перед 
началом фильма включили  киножурнал.

На кадрах кинохроники показывали военный парад на Красной площади. 
Сначала прошли танки, потом пошли сибирские полки, которые прямо с парада 
должны были отправиться на передовую. Солдаты были в новеньких полушуб-
ках. Зрители неотрывно смотрели на экран, как вдруг раздался неистовый крик: 
«Ваня! Ваня!» Киномеханик остановил ленту, в зале включили свет, и все увиде-
ли, как на полу, встав на колени, без остановки кричит женщина: «Ваня, Ванеч-
ка!» Когда стали спрашивать, что случилось, оказалось, что в шеренге солдат на 
экране мать увидела своего сына. 

                                              Геннадий АГИЛЬДИН, с. Кика

Хочу рассказать случай, свидетелем которого я был. Жили мы на лесоучаст-

ПИСЬМА
«Прибайкальца»

В 1973 году молодым специали-
стом приехал я в село Турунтаево, 
чтобы работать в колхозе «Прибай-
калец». За плечами уже был ин-
ститут и служба в армии. Началь-
ником сельхозуправления района 
работал тогда Коновалов Эдуард 
Семенович. После знакомства он 
повел меня представить предсе-
дателю колхоза Шатову Алексан-
дру Алексеевичу. Войдя в каби-
нет, я увидел за столом огромного 
роста мужика в кирзовых сапогах, 
брюках галифе. Черные волосы, 
подстриженные под ежик, кулаки с 
пудовую гирю. 

Я, конечно же, сначала опешил 
при виде этого человека, но он 
оказался добродушным и раз-
говорчивым. Сразу же вызвали 
парторга, Балаганского Василия 
Георгиевича, познакомили меня 
с ним. Я стал работать экономи-
стом колхоза. Тогда в нем труди-
лось более 600 человек, начиная 
от села Кома и заканчивая селами 
Карымск и Иркилик. Специалиста-
ми работали умудренные опытом 
люди, а также фронтовики. Заме-
стителем председателя был тогда 
Горбунов Павел Матвеевич, глав-
ным ветеринарным врачом - Гор-
бов Иван Захарович, заведующим 
Коменской  МТФ - Немеров Проко-
пий Корнилович. Все они прошли 
войну, но никогда не жаловались 
на свои боевые и душевные раны, 
всегда были подтянутыми, бодры-
ми, неунывающими. Много таких 
фронтовиков работало и на других 
участках. Всех их,  к сожалению, я 
назвать не могу.

Работа кипела: шло строитель-
ство производственных объектов 
- молочные фермы, крахмальный 
и кирпичный заводы. Да, была у 

председателя предприниматель-
ская жилка. Засевали зерновыми 
около трех тысяч га и около двух 
тысяч гектаров - кормовыми куль-
турами. 

Самым урожайным  выдался 
1975 год. В этом году в колхозе 
намолотили 52 тысячи центнеров 
зерна, из которых 15 тысяч цент-
неров сдали государству. На круг 
вышло по 15 центнеров с гектара. 
В то время это было очень много. 

Комбайнер Дадеев намолотил 
12 тысяч центнеров зерна на ком-
байн и получил от района в каче-
стве приза легковой автомобиль. 
Леонов и Максимов намолотили по 
10 тысяч центнеров на комбайн. 

Овощеводы Коровина  из села 
Кома и Бурдуковская из Карымска 
собрали по 500-700 центнеров уро-
жая капусты. А доярки Голубева 
Анна Алексеевна, Ланец Людмила 
Макаровна, Смирнова Валентина 
Васильевна и другие надаивали 
на фуражную корову по четыре 
тысячи литров молока.

Люди в сельском хозяйстве ра-
ботали с энтузиазмом. Всем на-
родом выходили на субботники, 
огораживали пастбища, заготавли-
вали корма. Благодаря такой дея-
тельности увеличивалось населе-
ние, много было приезжих пересе-
ленцев из разных уголков страны. 
Многие и по сей день проживают 
в с. Турунтаево. Село наше рас-
ширялось, преображалось. Там, 
где был колхозный огород, вырос 
целый квартал жилых домов, так-
же была построена целая улица 
Механизаторов. К 1985 году почти 
все работающие в колхозе были 
обеспечены квартирами.

Первым секретарем райкома 
в те годы работал Шелковников 

Николай Ефимович. Он всегда 
умел поднять настроение людям, 
появляясь в народе с шутками-
прибаутками, отмечал отличив-
шихся работников, но если ты про-
винился, то лучше было на глаза 
ему не попадаться.

С развитием производства ме-
нялись и формы учета. Появился 
бригадный подряд и чековая фор-
ма взаиморасчетов, как в полевод-
стве, так и в животноводстве, что 
сыграло немаловажную роль в 
производительности труда и уве-
личении объемов производства 
сельскохозяйственной продукции, 
а также снижении себестоимости 
продукции. 

Было очень развито соревнова-
ние среди ферм, хозяйств. Я это 
почувствовал на себе, когда рабо-
тал директором совхоза «Зырян-
ский». Тогда отстающее  хозяйство 
означало присутствие непутевого 
руководителя, а иметь такую «сла-
ву» никому не хотелось.

Сегодня в сельской местности 
есть все условия для развития 
личного подсобного хозяйства, но 
объемы сельскохозяйственной 
продукции в районе практически 
не увеличиваются, а ведь в труд-
ные годы сельский житель всегда 
выживал за счет скотинки. Сейчас 
многие считают, что легче купить 
в магазине свежее мясо, молоко, 
творог, сметану. Но при таком под-
ходе эти продукты могут вскоре ис-
чезнуть из продажи.

Прибайкальский район - уни-
кальный по природе и ее ресурсам. 
Нужно только правильно и рацио-
нально всем этим пользоваться. 
Сейчас многие жители имеют за-
труднения с заготовкой дров на 
зиму, и как бы нам не довелось до-
жить до времен, когда дрова и бай-
кальскую рыбку придется покупать 
в соседних районах.

            Петр ОРЛОВ.   

 На конкурс «Да, были 
люди в наше 

время…»


